
谁在制造后悔
安 谅

明人明言微语录

! ! ! !如果一切已不可挽回，又何必苦苦追悔。追悔是拿
过去的错失，让光鲜的今天，涂抹了一层斑驳而又晦暗
的铁锈。那是对生命的又一次犯罪。

睿智的人，往往把要后悔的时间，提前预支了，深
思熟虑，又果敢决策，行动于后悔未能生成之前。

一叶障目，
固守陋见所铸就
的错失，会让人
醒来时后悔莫
及。所以在关键
的当口，应该多想想，多看看，多换换视角考量这未必
你熟悉的世界和自己。
有的人总是在不断制造明天的后悔，否则他无法

感知今天活着的滋味。
为小事而常常后悔，你的心灵消受不起；为大事而

不断后悔，你的生命承担不起。
如果什么都想要，又不知什么最重要，最后的至痛

至悔总是会来到的。
如果你与常常后悔的人相处，千万别跟着犯迷糊。
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! ! ! ! !月，央视热播了两
集《我在故宫修文物》纪实
片，即刻在全国引起巨大
反响。人们被故宫科技部
木工组、瓷器组、织绣组、
书画组、镶嵌组等能工巧
匠的精巧手艺折服，也使
大家看到知道了，
为保护这些国宝，
延长这些国宝的
“年岁”，故宫科技部
一百余位专家和工
人，在“文保”行业默
默工作一辈子，贡
献了自己的一生。
说起故宫文物

修复，其实央视纪
录片只反映了一
面，还有另一面却
不为大家所知。在
故宫的 "#!万余件
文物中，以种类分有书画、
青铜器、家具、紫砂、丝织、
珐琅、石雕、玉雕、珊瑚、竹
刻、珠宝、古籍、漆雕、刺
绣、缂丝、云锦等数百种。
如按材质分，有纸、铁、木、
石、铜、金、线、丝等数百
种，由于种类和材质繁杂，
所以故宫科技部在所有的
文物保护修复中，时常要
去全国各地寻找能工巧
匠，把他们请到故宫去修
复文物。以建于 "# 世纪
末、为乾隆皇帝晚年修建

的会所倦勤斋为例，它的
成功修复，就有玉雕、硬木
家具、刺绣、竹丝、瓷器等
工艺，聘请了院外的能工
巧匠，到故宫进行修复。
倦勤斋位于故宫东北

角，珍妃井的右面，虽然只
有 $%%多平方米建
筑面积，里面却有
戏台阁楼、厅堂。而
这一会所的装潢及
艺术品陈设，在全
国是一流的。尤其
是它的装潢，虽然
经过 &%% 多年，其
用材等级之高、制
作工艺之精，在今
天也难以超过它。
先说墙的装潢，材
质是小叶紫檀，浅
浮雕和透雕刻出山

水画作，有些动物用薄如
纸的竹潢刻出后，再镶嵌
上去。为打破小叶紫檀颜
色偏黑，心理易压抑的感
受，工匠们用灵巧的双手，
把竹子经过 '&道工序，拉
成头发丝一样的竹丝，然
后开水煮再染色，晾干后，
拼成万字纹图案，再镶嵌
在小叶紫檀中间。由于竹
丝染成咖啡色后，在黑色
的紫檀中间，这一搭配立
刻收到奇效，产生视觉美，
心中的感受非常愉悦。但
是要修复这些竹丝和竹潢
画，科技部犯难了，由于这
一工艺“失传”了，故宫内
部也没有这一手艺人，而
全国会这一手艺的也是
“冷门”。后来好不容易在

浙江东阳，找到了中国工
艺美术大师何福礼，才解
决了这一难题。
再说阁楼上观戏台的

门与窗，以及横梁的装潢，
其基本材质是紫檀，为突
出皇帝会所工艺之精、档
次之高，门与窗框
镶嵌了温润的玉
片。由于当时没有
玻璃工业，为解决
窗的采光，上面贴
的是苏州双面绣。因故宫
没有玉雕和刺绣工艺人
才，而鸿运斋却有个玉雕
工场，专门做扬州镶嵌的
玉雕工艺品，因此故宫科
技部经过对鸿运斋的多次
考察后，确认其有能力修

复倦勤斋缺失的 "#(片各
色玉片。为确保文物修复
的完美，笔者经故宫同意，
借用了 )% 片不同颜色的
各色玉片带回上海，经测
试为新疆和田白玉，青海
碧玉两种材质的玉石。文

物修复不求快，只
求精，近 &%%多片
玉佩经过一年多时
间的制作，如期镶
嵌到倦勤斋各个缺

失的门、窗、横梁上。这些
乾隆款的古朴玉片，获得
了故宫专家的认可（其实，
鸿运斋为国家修文物不是
第一次了，"**(年曾为陆
家嘴的近代优秀民宅修复
)+%年前产于英国的外墙
瓷砖）。门与窗上的双面
绣，其工艺来自苏州，而丝
织经过分析，出自浙江湖
州双林镇，于是我与故宫
专家前往湖州双林和苏州
镇湖，多次考察，最终找到
了符合倦勤斋工艺要求的
绢丝和双面绣艺人。
故宫倦勤斋经过十余

年的修复，到达了修旧如
旧近乎苛刻的文物要求，
恢复了乾隆时的模样。如
今倦勤斋作为故宫修复文
物的样板工程，只对专业
人士和部长级外宾开放参
观。我每每想起去故宫修
文物那些亲身经历的事，
一种荣耀会油然而生。
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心不正!至气邪!形便歪"

你有权选择幽默
刘巽达

! ! ! !当年以出版散文随笔而著称的百花
文艺出版社看中了我在天津《今晚报》上
的系列短文，为我起了一个粉嫩的小资
书名《挂满鲜花的小屋》，然后和周国平、
莫小米一起组成“珍珠散文丛书”。承蒙
责编信任，垂询我有否可堪匹配的其他
作者的散文随笔，一起集束推出，以示规
模。我几乎不假思索就推荐了孟侯兄，这
不是灵光一现，而是常年的惺惺相惜。我
比较厌恶装逼的文字，即便有“时评”之
类的稿约，我也是
尽量写成“杂文”，
倘无文趣，宁可不
写。我特别待见莳
弄幽默文字者，所
以一旦发现孟侯兄绵里藏针、噱中带刺
的文字，便格外留意，然后就紧追不舍
了。我深信，这套“珍珠丛书”里有一本幽
默随笔，定是锦上添花熠熠生辉。果不其
然，“百花”责编一见钟情，迅速推出。当
年这套丛书口碑甚好，少不了孟侯兄的
贡献，我也与有荣焉。
所谓肥水不流外人田，后来当我有

了田地，孟侯兄这股肥水我自然
就要截流了。数年前我主持的文
化刊物遍寻合宜专栏作家，孟侯
兄属于无争议“上榜者”，各路作
家中，阐述义理的有之，描摹生动
的亦有之，唯独擅长幽默者，遍寻不着。
像孟侯兄这样的稀缺人才，到哪儿都是
奇货可居，岂可轻易放过？于是孟侯兄施
施然登场，悠悠然发来幽默催泪弹。很快
便有了反馈，文友读友曰，一见到刊物，迫
不及待找到“童言”专栏，先过过瘾，然后
兼及其他。可见一个好专栏，不但留住作
者，更留住了读者。孟侯兄新出的《幽默快
递》这本书，其中极大部分文字，均为在下
主编的《上海采风》所刊登，如今蔚为大
观，果实累累，我亦同喜。
对于孟侯兄的幽默文字，我在叹服

之余，也时常咂摸：在如今呜呜泱泱的
“愤青”之中，他是如何保持幽默性情的
呢？他哪有心思“幽默”呢？后来接触多
了便发现，此乃源于他通达的禀赋：由
于看透，方能达观，很多人“想不通”“看
不惯”的种种现象，他都能从中窥探到
“可笑”之处，搭到人性或制度的脉搏。
写严肃文章的主，往往就直奔主题去
了，有时慷慨激昂得火候尚佳，有时直露
偏激得面目可憎。而孟侯兄通常躲在一

隅窃笑，突然甩手
一枪，击中命门。其
文乍看东拉西扯，
似乎言不及义，却
处处锋芒暗藏，让

人会心而悟，继而轻呼痛快。
这样的老到，不光需要幽默的品性，

更需要成熟的智慧。幽默的好处在于，知
我者谓我心忧，不知我者谓我何求，“眼
毒”者堪为知音，“眼拙”者不妨一笑。而
且它是规避敏感的利器，在有与无之间，
任君解读，养眼而又防身，此物甚好！
中国的老祖宗们并不乏幽默，然而
到了现代，却幽默尽失。一眼望
去，到处都是苦逼的脸庞，到处都
是愁云惨雾，这样的现状下，如何
容得下幽默？幽默是舒心、宽心、
爽心的附生物，是通达、通透、通

畅的陪伴体，拥有了它，即便是在惆怅的
岁月里，它也像独特的利器，消解愁云惨
雾，驱赶苦逼苦涩。而眼下，我们是多么
缺失啊。正因为此，孟侯兄的文字显出了
“珍珠”般的珍贵。

你有权选择幽默，这不但是天赋人
权，也是自赋之权。当你主动地接近幽
默、拥抱幽默，并渐渐深谙个中三昧，这
样的人群一多，这个民族就有希望。这不
是故作惊人之语，其间有可玩味之处。咱
们共勉。
说着说着就不好玩了。自掌。
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! ! ! !老百姓平时见面，除了有口无心的寒暄外，间或也
会聊到日常生活中的烦恼：尽管现在的生活稳定,生活
水平比以前高多了，而且在不断提高，但还是觉得活得
很累。就拿食品安全来讲，有不得已而造成的农药残留
问题，更恼人的是，生产者为了利润而有意识地添加毒
素，却很少考虑到，由于他们的违法行为，很可能导致
消费者的人生安全问题。

笔者喜欢饮茶,且偏爱龙井，即使并非来自真正的
龙井茶产地，也能接受。只是一直担心着茶叶上残留着
农药，因炒制绿茶前，茶叶是不能洗的。
后来有人安慰说，为保险起见，最好买当
年的“明前”茶叶（清明前采摘的茶叶），
清明前天气尚寒，茶树还不需要施农药。
话要说回来，农药残留，不是一两个

人能解决的问题。长期以来，杀灭危害农
作物的害虫和杂草是天经地义的事情，
然而农药是双刃剑，这一点也是人类逐
步认识到的。今天，解决农药残留已经成
为农业生产中的转折性问题。

"+年前，欧洲的一些食品小超市以
及廉价蔬菜商店的蔬菜陈列柜被国际环
保组织———绿色和平组织查出残留农药
超标，引起了超市连锁机构的重视，他们
强烈要求蔬菜供应商改变生产方式。至
今为止，越来越多的农业经营者放弃了施用农药；连曾
经大量采用农药杀虫的西班牙南部安达卢西亚的大型
蔬菜种植房也改用了益虫灭害虫的办法。利用“凶恶
的”昆虫（益虫）杀灭喜欢吃食农作物的害虫，这是生态
农业所要求的一种趋势。于是，生态农民也就不断地试
图控制土壤中有机物之间的相互作用和较量，从而尽
量争取高的产量，连祖宗用了几百年的老经验也被用
上了，尽管其中的道理尚未全部搞清楚。
与此同时，农艺师们都在为人类能吃上安全健康

的番茄、黄瓜、茄子、豆类、菜椒……而孜孜不倦地作出
贡献。很多人选择了昆虫（有益昆虫）养殖场作为创业
项目，目前在欧洲已有 -+几种昆虫被作为农业害虫的
杀手而养殖。

生态农业也包括充分发现和利用植物本身的武
器，比如中欧的苜蓿类植物有一种奇特的本领———能
使绵羊不孕。这些苜蓿能产生类似激素的分子链，它们
通过和雌激素受体结合，从而中断妊娠周期，将食草羊
群的吃食规模控制在一个能承受的水平。

经研究，发现金合欢是最有天才的“斗士”，它们
有 .套手段来对付敌人/利刺；所有的叶子在受到羚羊
或长颈鹿吃食时会酿造鞣酸，造成这些动物的消化障
碍，最后被饿死；向周围植物发出信息物质（一种气
体），让它们也分泌鞣酸；碰到蝗虫或
甲虫时，借用一种“凶恶的”蚂蚁之力
杀死它们。
农业需要转折性的改革，全人类

都来努力吧。

岁月留声 风骚独领
李定国

! ! ! !杨鸿基是活跃在中国歌坛屈
指可数的男中音歌唱家。他的歌
声醇厚辽远，充满着激情。在今年
央视的元宵晚会上，他和李谷一
等又带来了情真意切的新歌《把
幸福带回家》。
前不久，杨鸿基应邀参加央

视主办的《十大“-%后”歌唱家音
乐会》，再次唱响了他的巅峰之作
《滚滚长江东逝水》这首回肠荡气
的作品（电视剧《三国演义》主题
歌）。当年，曾有许多歌唱家应邀
试唱录音，唯独杨鸿基的版本，得
到剧组主创人员一致认可。
杨鸿基的演唱，不仅有历史

的沧桑和厚重，在饱含深情的歌
声里，有人物、有
情节，更有画面
感，仿佛能让听
者穿越时空、身
临其境。这都有

赖他通晓中国历史，尤其喜爱三
国魏晋文化，从而对作品远比常
人有更深层的理解。行云流水般
的演唱，跌宕起伏，把歌曲的意
境，表达、发挥到了淋漓尽致。
早年，杨鸿基在大连歌舞团

已显山露水。但三年困难时期，剧
团被迫解
散。有着
歌唱潜能
的杨鸿基
被破格招
入三军最高文艺团体：总政歌剧
团，这是他歌唱生涯的重要转折。
“文革”后的 )*-*年，中央乐

团邀请世界著名指挥家小泽征尔
来华，执棒贝多芬的《第九交响
乐》，国人俗称《欢乐颂》。有鉴于
《第九交响乐》从未在中国排演
过，而其中的独、重唱分量又很
重，关乎演出成败。因此，小泽征

尔提出要带四位独、重唱演员一
同来华，但遭有关方面的谢绝。
中方坚持以中央乐团为班底

的基础上，在全国遴选八位四个
声部的男女演员，并分成“老年”
和“青年”二组，供小泽征尔挑选。
“贝九”中男中音唱段最多，难度

也最大，
在业内一
向被视作
男中音的
试金石。

所以这个声部的竞争更为激烈。
最终，杨鸿基和前辈歌唱家黎信
昌，双双胜出。
此时，在歌坛蛰伏二十余载

的杨鸿基，已年近不惑。因此，他
格外珍视这突如其来的机遇。为
了更好地理解、掌握“贝九”的内
涵和风格，杨鸿基在沈湘、李德
伦、严良堃等大师的悉心点拨和

帮助下，反复研读歌谱，去深刻领
会、挖掘贝多芬的创作初衷。
小泽征尔来京后的第一次排

练，就一眼相中了杨鸿基，并决定
起用以他为主的青年组。毕其功
于一役的杨鸿基也不负厚望，他
的首场演出异常出彩，无论对作
品风格的把控、表达，还是音乐的
处理，抑或声音的驾驭，都无懈可
击、几近完美，圈内外好评如潮。
一战成名的杨鸿基，就此成了中
国歌坛的焦点人物。
不久，人才济济的中央歌剧

院，也邀请他主演法国歌剧《卡
门》。在以后的岁月里，杨鸿基在
歌剧舞台更是乐此不彼地大展宏
图，且风骚独领。他先后主演了荣
获“梅花奖”的《两代风流》及《野
火春风斗古城》《党的女儿》《屈
原》《蝴蝶夫人》和《托斯卡》等十
多部中外歌剧。

家长是孩子的引路人
滕 平

! ! ! !孩子是一个敏感的接收器，时时刻
刻在接受着来自家庭、学校、社会等方
方面面的信息。而这其中，家庭的作用
至关重要。我们在学校中可以明显看
到，踏进学校的第一天，每个孩子就是
很不一样的。这些不一样的背后就体现
出家庭的不同。什么样家庭就会有什么
样的家庭文化，
培养什么样的家
庭习惯，走出什
么样的孩子。
家长与孩子

在朝夕相处的生活中会建立起十分真挚
深厚的感情，家长由此成为孩子心目中
最易接受、最易模仿的人。由此可见，在
家庭教育中，家长的“言传”和“身教”相
比，身教的效果要大得多。父母对孩子谆
谆教导，其影响力不及日常生活
中的潜移默化。因此，己所不欲，
勿施于人。要求孩子做到的，家长
自己首先要做到。比如，如果你想
让孩子去图书馆借书，家长自己
不泡图书馆怎么行呢？如果你想让孩子
少看电视，家长自己却总在刷微信，孩子
又怎么会不受影响呢？
在家庭中，每个成员都是独一无二

的，因此，家长要和孩子处于一种民主平
等的地位。彼此学会互相倾听，互相尊

重，互相理解，让父母与子女产生情感上
的共鸣，这样有利于孩子心智的健康成
长。人与人彼此的了解在于真正的倾听
和交流，而交流有两种模式，一种是真
正的孩子和真正的你；另一种是“你以
为的孩子”和“你以为的自己”。

如何真正地了解哪是真正的孩子，
哪是“你以为的
孩子”？要通过静
下心来的倾听、
平等的倾听、换
位的倾听才可

以，用现在网络上的语言，叫做“走心”。
如果不走心，哪怕你沟通了，也可能只是
在对着“你以为的孩子”沟通。

每一个孩子都有自己的个性和天
分，“能顺木之天，以致其性焉”。这就要

求家长在和孩子的相处中首先要
正确认识自己的孩子。但是，顺应
不是放任。在让孩子顺其天性发
展的同时，家长要做好孩子成长
的引路人。其中，培养孩子社会规

则意识很重要，没有规矩不成方圆。孩子
的成长若没有规范和规则，则人生很难
成功。因此，家长在日常生活中，要有意
识地和孩子一起制定一些游戏规则、做
事规则，让孩子按照规则行事，这对孩子
今后的人生有很大帮助。


